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Número de alunos do Ensino Médio



O tamanho da educação profissional



Problema objetivo: fim do bônus demográfico



Perguntas que não foram feitas: 
Escolas de ensino médio (Censo Escolar/2021): 29.167 escolas.

1. Quantas escolas de ensino médio existem por município brasileiro?

2. Definido um perímetro factível e uma política de transporte escolar, qual é a distância 
entre os estudantes de ensino médio e as escolas que ofertam o itinerário formativo 
que eles desejam cursar?

3. Quantos professores já estão formados para a oferta do itinerário formativo?

4. Quantos professores precisam ser contratados?

5. Qual é o projeto pedagógico dos itinerários?

6. Os itinerários são factíveis e são uma boa ideia de estruturação do ensino?



O problema dos itinerários
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PL 2601/2023
1. Fim dos itinerários formativos

2. Formação Geral Básica de 2400 horas nas 3000 horas do Ensino Médio

3. 600 horas de parte diversificada

4. Educação profissional integrada
“Por outro lado, cabe registrar que a legislação da Educação Profissional e Tecnológica, 

consolidada por ampla normatização, já garantia a integração do ensino técnico-profissional com o 
ensino médio sem a necessidade da criação do chamado itinerário de formação técnica profissional. No 
âmbito do Novo Ensino Médio, instaurado pela Lei nº 13.415/2017, o referido itinerário mostrou-se uma 
forma precária de profissionalização, na medida em que pode ser oferecido por meio de cursos de curta 
duração (cursos Formação Inicial Continuada ou de qualificação) que sequer asseguram uma habilitação 
profissional. Essa possibilidade foi normatizada na Resolução nº 01/2021 do Conselho Nacional de 
Educação.”



O NEM e a Lei 5692/1971



A tramitação rápida da 5692/1971



A desorganização da 5692/1971



O fim da 5692/1971



Depoimentos
Cláudia E. Silva

Falo como professora de História da rede estadual de SP. Leciono três componentes 
diferentes de um Itinerário Formativo de CH para 3o ano, para 20 alunos que não 
escolheram Humanas. São 6 aulas semanais sofríveis, pois tento adaptar o material de 
apoio fornecido pelo Estado e, ao mesmo tempo aproximar da realidade deles, nem 
sempre com sucesso. Todo início de semana, momento de estudar e planejar, é um 
tormento. No 2o ano, é ainda pior: o componente Tradições Culturais foi concebido para 
ser lecionado por um prof. de Arte, mas foi atribuído para mim🤷♀️

https://twitter.com/ClauelisE


Depoimentos
Anastacia Monteiro

Sou prof. de Sociologia da Seeduc RJ. Dentre as 7 turmas do NEM que leciono, só um 
aluno disse estar gostando. Nas aulas de Projeto de Vida, mais de uma vez já me 
pediram pra ter aula de Sociologia. O IF de Ciências Humanas tem três componentes 
com conteúdos quase idênticos.

Profª Thati Revoga NEM

Sou prof de l.portuguesa em um colégio público de tempo integral. Os alunos no EM 
estão muito desmotivados, não tiveram opção de escolha dos itinerários e reclamam q 
essas aulas substituíram aulas do núcleo comum. Profs tendo de ministrar aulas fora de 
sua área de formação.

https://twitter.com/anastacia_cma
https://twitter.com/professorathati


Depoimentos
Rafaela Varjão

Não vejo ninguém falando especificamente sobre o cumprimento das 200h+. No colégio 
que trabalho (Rede Estadual-Sergipe), foi incluído como 6° horário, o governo não deu 
transporte (os alunos dependem do transporte da educação municipal que não espera) 
e nem mais uma alimentação.

Denise

Dou aula numa escola estadual da capital de São Paulo. Na minha escola, os terceiros 
anos perderam as aulas de ciências humanas e ciências da natureza, ficaram com as 
matérias do inova e com os itinerários formativos (IF), o problema é que nem todos 
estão nos IF que gostariam.

https://twitter.com/VarjaoRafaela
https://twitter.com/SoUmaDenise


Depoimentos
Milena Bravo

Sou professora da rede estadual de São Paulo, leciono Geografia, e percebo os alunos, 
principalmente das terceiras series do ensino médio totalmente desmotivados. Sentem-
se perdidos. Uma outra observação é o aumento da evasão.

Adri Moellmann

Professora Efetiva, escola pública: 1 - Os alunos não fazem a menor ideia do que sejam 
os itinerários. 2 - Eles escolhem aleatoriamente os itinerários, apesar do nosso esforço 
de explicar cada um. 3 - Se o aluno é transferido os itinerários vem junto, o que trava a 
transferência, ... já que a outra escola não tem o mesmo itinerário. 4 - O material já vem 
pronto e limita a ação do professor já que no sistema as habilidades já estão listadas 
sem espaço para que o professor possa melhorar o aprendizado do aluno. 5 - A nota 
final é dada através de emojis!

https://twitter.com/Milena_F_Bravo
https://twitter.com/ainistar


Depoimentos
Romina Farcae

Sou mãe de aluna no 2ºano EM na E. E. Maestro Villa Lobos, BH. Ninguém pôde 
escolher itinerários, têm somente 1 aula de GEO e 2 de HIST / semana, e os conteúdos 
de exatas também foram diminuídos. Apenas 2 aulas de MAT/FIS/QUI/BIO/sem. Ela 
está desmotivada e triste. Socorro!

Marcelo Souza

Rede pública, MA. Os profs. relatam intensificação do trabalho já que assumiram além 
de suas discip. de formação, discip. da parte diversificada. Os estudantes expressam 
anseios de retorno ao currículo anterior e a falta de sentido dos componentes da parte 
diversificada.

https://twitter.com/RominaFarc
https://twitter.com/marcelo_semnome


Depoimentos
Marlon Cordeiro

Sou professor de Química na rede privada de SC, trabalho com a base e com 
itinerários, vejo um grande desprezo dos alunos pelas eletivas (por não ter prova acham 
quem não precisam estudar), e na base sinto-me raso demais, mesmo sabendo q 
aprofundam no itinerário.

bel #deboas

Posso fazer dois relatos. Como professora de escola pública e como mãe em particular 
em Minas. Tivemos o conteúdo de biologia cortado pela metade. O terceiro ano não há 
disciplina. Nós outros anos, apenas 2 aulas semanais. Conteúdos que dava em um 
semestre discuti superficial em 2 semanas. Minha filha na particular tinha 3 frentes de 
biologia com 2 aulas cada, nos 3 anos. Em adaptação ao NEM na particular tinham uma 
disciplina de projeto de vida, que lembra autoajuda, mas me parece que apoiava de 
certa forma. Na pública,poucas optativas.+

https://twitter.com/MarlonQmc
https://twitter.com/Bel_na_lua


Depoimentos
Van

Sou de São Paulo, minha escola é pública, o NEM só trouxe decepção e desespero, 
estou na última série do Ensino médio, basicamente minha grade é só Itinerário 
Formativo, e como já foi anunciado, o ENEM manterá sua forma esse ano e 
provavelmente ano que vêm, O NEM é a pior coisa.

Hoje valorizo cada Professor pq sei que passam por muitas coisas, desvalorização, 
depois teve a Pandemia, que os Professores tiveram que se adaptar a uma nova 
tecnologia, agora com essa bomba de Novo Ensino médio, que só atrapalha a vida de 
todo mundo, espero que acabe..Abraços

https://twitter.com/Van04911679


Alternativa
 Vencer os espantalhos e as caricaturas (“volta ao passado”)

 Libertar a LDB dos itinerários formativos

 Construir uma proposta factível para o ensino médio, com base em áreas (DCNs 2012)



O tamanho do desafio


